

# Hebdo Canada

Ottawa  
Canada

Volume 13, N° 18  
le 1<sup>er</sup> mai 1985

Le secrétaire d'État, M. Joe Clark, visite l'URSS .....	1
Semaine de l'informatique à Montréal .....	2
Le vanadium pour l'insuline .....	2
Paix et sécurité internationales .....	3
Pétrole : le Canada et la Chine signent un accord .....	4
Les coopératives des Inuit et des Dénés .....	5
Colloque pour les jeunes .....	6
La chronique des arts .....	7
Linda Thom, athlète par excellence ..	8
Opération de sauvetage sur une mince couche de glace .....	8
Protection des droits d'auteur .....	8
Nouvelles brèves .....	8

## Le secrétaire d'État, M. Joe Clark, visite l'URSS

Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Joe Clark, vient d'effectuer une visite en URSS, du 30 mars au 7 avril. Il s'est rendu dans des régions et des villes soviétiques présentant un intérêt particulier pour le Canada — sur les plans commercial, culturel ou humanitaire — y compris en Sibérie et en Ukraine. La délégation gouvernementale dirigée par M. Clark comprenait sept parlementaires. D'après le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, des tâches particulières dans leurs domaines respectifs de compétence et d'intérêt devaient leur être confiées à leur retour d'URSS.

M. Clark a visité Leningrad et la ville sibérienne de Novosibirsk avant de rencontrer des responsables soviétiques, dont son homologue aux Affaires extérieures, M. Andrei Gromyko. À l'issue de cette visite de huit jours — la première effectuée par un ministre canadien des Affaires étrangères depuis douze ans — il semble qu'après le refroidissement Est-Ouest, Moscou soit actuellement favorable à établir de meilleures relations avec le Canada.

Au cours de ses échanges avec M. Gromyko, M. Clark a refusé de modifier la position canadienne : le Canada admet que le programme de recherche sur l'Initiative de défense stratégique (IDS) de l'Administration Reagan contrevient au traité de 1972 sur les missiles antibalistiques (ABM), signé entre les deux grandes puissances. Aussi considère-t-il, comme d'autres pays de l'OTAN, que tout déploiement qui dépasse les limites imposées par le traité ABM devrait donner lieu à des discussions et à des négociations. Cependant, M. Clark a réaffirmé qu'étant donné les activités auxquelles s'adonnent les Soviétiques dans ce domaine, les recherches des pays de l'Ouest sur les missiles balistiques de défense étaient une simple question de prudence.

Le ministre canadien a clairement laissé entendre qu'il était favorable à une reprise des échanges dans le domaine de l'éducation, de la science et de la culture, échanges qui avaient été interrompus dans le cadre des efforts déployés par l'Ouest afin d'isoler l'URSS.



Andrew Vaughan

Le ministre des Affaires étrangères, M. Andrei Gromyko (à droite), accueille le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Joe Clark, lors de son arrivée à Moscou.

Le ministre soviétique de l'Environnement, Yuri Izrael, a proposé la tenue d'une conférence sur les pluies acides en 1986. Une telle rencontre représente à première vue une bonne façon de reprendre contact et d'engager un dialogue qui, espère-t-on, permettra d'améliorer davantage les relations Est-Ouest.

Contrairement à l'ex-premier ministre Pierre Trudeau, qui a tenté de faire redémarrer le dialogue Est-Ouest, M. Clark rejette tout rôle d'intermédiaire pour le Canada. Les Soviétiques ont d'ailleurs clairement fait connaître leur opinion à ce sujet : « Nous pouvons parler directement aux Américains. Les intermédiaires ne sont pas nécessaires », a déclaré un responsable.

Selon un porte-parole canadien, qui avait organisé une séance d'information à l'intention des journalistes, M. Clark s'est heurté à un mur en abordant auprès de son interlocuteur la question des droits de la personne en Union soviétique. « Nous ne discutons de



Affaires extérieures  
Canada

External Affairs  
Canada